

Sujet 2000 : La crise économique de 1929 aux USA : causes, manifestations et conséquences.

INTRODUCTION POSSIBLE

L'année 1929 est caractérisée par une crise économique d'une ampleur sans égale qui frappe la plupart des pays. Partie des USA, elle se propage dans le reste de l'Europe ; elle plonge l'Europe dans une récession pendant les années 30. Ce n'est pas la première fois que les pays industrialisés souffrent de ce mal. Ainsi, il est impérieux de savoir quelles sont les fondements et les effets de cette crise ? Comment est ce que celle-ci s'est manifestée dans le monde ? L'analyse des causes, des manifestations et des conséquences de la crise de 1929 sont les principaux points qui vont sous-tendre notre argumentation.

DES CAUSES MULTIPLES POUR UNE_CRISE PARTICULIERE

La gravité sans précédent de cette crise oblige à rechercher d'autres causes que celles communément fournies et fréquemment admises pour les crises cycliques.

A-Une production de masse

La production de masse remplace aux USA la production manufacturières traditionnelle encore proche de la production artisanale. Exemple on produit la plus grande quantité possible d'objets standardisés en utilisant au minimum la main d'œuvre et au maximum les machines.

B- La disparition des marchés

Jusqu'en 1914, l'expansion économique des puissances industrielles (Grande Bretagne, USA, France, Japon) avait pu se poursuivre à un rythme accéléré car la conquête des marchés extérieurs capables d'absorber le surplus manufacturé de ces pays avaient marché de paire avec cette expansion. A partir de 1918, on assiste à un retournement de situation tandis que l'accroissement de la production se poursuit, les marchés d'adsorption stagnent ou disparaissent. Exemple en 1929 par rapport en 1913, la production du caoutchouc est multiple par 8, celle de l'automobile par 10, l'extraction pétrolière par 4. L'agrégation de ces deux causes sera à l'origine de la grave dépression économique que connaît les USA puis le reste de l'Europe à partir de 1929.

II- UNE CRISE AMERICAINE DEVENUE GENERALE

A toute période de croissance en économie libérale succède une période de crise caractérisée par une surproduction industrielle, l'effondrement du commerce extérieur.

A- Une surproduction industrielle et agricole

Les grandes puissances capitalistes se trouvent en face d'une crise de surproduction industrielle et agricole. Le processus de la crise traditionnelle de la 2nd moitié du XIX^e siècle est amorcé: mévente, effondrement de la production, vente à perte, compression des effectifs. Les productions agricoles sont excédentaires et leurs prix baissent au fur et à mesure que les coûts gonflent. L'originalité de cette crise par rapport à celles qui l'ont précédé vient surtout de sa durée et c'est sans doute pour

cette raison que certains historiens l'on qualifié de "crise Jamais surmontée". Toutes les grandes puissances capitalistes sont touchées mais assez inégalement: la France avec retard ; l'Angleterre et le Japon faiblement, les USA et l'Allemagne durement.

B- L'effondrement du commerce extérieur

Entre 1929 et 1933, le commerce extérieur diminue à 60% et à cette date, le 1/5 de la flotte mondiale est désarmée dans les ports déserts. C'est le début d'un repliement des économies nationales sur elles-mêmes. Mais le domaine où la crise se manifeste le plus spectaculairement est le domaine financier. Déjà en 1925 quelques faillites bancaires et une légère baisse des cours en bourse inquiétèrent l'opinion. La valeur globale des actions cotées à la bourse de New-York, Wall Streets tombe de 80 à 71 millions de dollars durant cette année, En 1929, le mouvement s'accélère à la fin du mois d'Octobre, 70 millions d'actions sont offertes à la vente sur la place de New-York. Cette crise a eu des conséquences grandioses dans les pays capitalistes.

III-LES CONSEQUENCES DE LA CRISE DE 1929

Jamais une crise n'avait eu plus d'ampleur que la «grande dépression », aucune n'eut de conséquences aussi durables et aussi variées.

A-L 'augmentation du chômage et intervention de l'Etat

L'une des grandes conséquences dramatiques de cette crise est l'augmentation du chômage. Le bureau international du travail inventorie officiellement près de 31 millions de chômeurs à

l'automne 1931, mais en ajoutant à ce chiffre celui des chômeurs à temps réduit et celui des chômeurs invisibles on doit arriver au chiffre de 40 millions. L'Etat contrôle les mono-projets, les trusts, les cartels et il achète également les stocks. L'économie capitaliste libérale jusqu'alors caractérisée par la non ingérence de l'Etat devient une économie plus ou moins dirigée par la volonté même des producteurs, des travailleurs, des commerçants qui crient « au secours ». L'intervention de l'Etat déséquilibre les budgets et conduit les trésoreries à pratiquer l'inflation qui entraîne à son tour une dépréciation des monnaies. Certains gouvernements tentent donc une déflation c'est-à-dire une réduction de la circulation monétaire. C'est le cas de la France où le président du conseil Laval tente en vain une baisse autoritaire des prix et des salaires de 10%.

B- Le repliement des économies nationales sur elles mêmes

Il fut imposé à l'origine par la diminution du commerce extérieur et devient comme le seul remède pour lutter contre la concurrence des produits étrangers importés à des prix sans cesse plus bas. Exemple, l'Angleterre après 75 ans de fidélité au libre échange adopte le protectionnisme. Partout les droits de douane s'élèvent.

C-La pratique du dumping et les conséquences politiques de la crise économique de 1929

Le dumping ou la vente à perte est du reste pratiquée surtout par ces mêmes puissances; ce n'est que par cette

méthode qu'elles arrivent à pénétrer à l'intérieur des marchés nationaux fortement protégés. Face à cette crise les démocraties ne peuvent intervenir face au réarmement intensif de certains pays comme l'Allemagne. En raison de la crise, on assiste également à la fin des paiements des dettes entre alliés ce qui provoque le mécontentement des USA, créanciers de l'Europe.

CONCLUSION

En conclusion, la crise économique de 1929 s'est révélée particulière pendant quatre ans. Partie des USA, elle s'est répandue dans toute l'Europe. Causée par une production de masse et le rétrécissement des marchés, elle a eu des conséquences grandioses surtout pour les démocraties libérales. Toutefois, cette crise a été à l'origine de la montée des régimes totalitaires et par extension à l'origine du déclenchement de la deuxième guerre mondiale.